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走在淮海路上的向明人

口述：
我在 1978 年入读向明中学。那时候刚恢复重点中学，我只

比录取线多 1 分。如果落榜，我想我的人生会有所不同。

当时的社会是“学好数理化，走遍天下都不怕”，但我一

开始严重偏科，更擅长文科。幸好在向明的 4 年时光（初中 2

年 + 高中 2 年），老师们慈严相济的关爱扶持，让我保持对文

科兴趣的同时，在理科方面的分数也逐步提高。

考高中之前，是班主任周海松老师的疾言厉色让我惊醒，

章真

徐炯

口述：
我是 1978 年进入向明读书的，和现在的学制不同，我那个

时候就是中学 4 年制，不分初高中，所以 1982 年就高中毕业考

进了上海医科大学（现复旦大学医学院）。

我们以前小学的时候只上半天课，大家放学了就在弄堂里

玩。因为我母亲是化学老师，所以我从小理科成绩就不错。我

们那年是第一次开始升学考，和下一届的学生都参加考试和入

学。因此，我们这届一共两个班级，入学就是初二，为此大家

都觉得很新鲜，很有学习的热情。高中阶段，我们这届也是遇

上两年制和三年制的分流转变，我们向明高中是属于两年制，

也是最后一批两年制高中，因此我们在向明学习的 4 年，经历

了第一批的小考初和最后一批两年制高中，短暂的学习，但是

丰富浓缩。

我很喜欢当时向明的学习氛围，因为之前的岁月文化课被

耽误了，所以大家学习热情都很高涨，老师们教得也特别认真。

比如给我们上政治课的老师，教了我们很多哲学思想，启发我

们要多方位思考，可以站在其他人的角度再思考问题。这种思

维方式对于我后来的学习和工作都很有帮助。

因为我们这两个班是考进去的，所以当时向明选了一批老

师来教我们。而到了高中，当时卢湾区（如今并入黄浦区）中，

又有一批优秀的老师加入了向明老师团队。

高中有位物理老师给我留下深刻的印象，老师的年纪已大，

只教我们一个班级，对我们每一份作业，针对解题中的问题，会

写上长长的评语，有时候都能写满一整页，比如力学对于女生而

1978—1982年在向明求学。复旦大学附属肿瘤

医院放射治疗中心主任，教授，博士生导师。荣

获2017年上海女医师协会第一届“医树奖”，

2017—2018 年度上海市三八红旗手，2020 年

度全国巾帼建功标兵。

向明中学1982届校友。复旦大学新闻系硕士研

究生，先后在《新闻报》《解放日报》《申江服

务导报》《新民晚报》《文汇报》和文新报业集

团工作。现任上海市委宣传部副部长、上海市新

闻出版局（上海市版权局）局长。

言有些难学，他就会写这道题的原理是什么，一点一点详详细细

地教你解题思路。就这样，我们班女生的力学都学得不错。

我们学生还会和老师比赛。有些老师，以现在的话讲就

是气场强大，但向明的学习气氛活跃，我们也是初生牛犊不

怕虎，会去挑战老师。比如一道题目，除了书本上教的，是

否还有另外一种解法？这个问题一提出来，大家都会考虑，

下一次上课来看看谁的解题方法更妙。在向明养成的挑战风

格也为我后来的临床研究埋下伏笔，不要去盲目跟风，要寻

找其他多种路径。

在母校120周年华诞之际，许多在向明学习生活时的细

节趣事，都还历历在目。这些生活描绘了我成长的底色，我也

相信正是每位向明人的成长，共同编织了母校绵延的历史和生

动的当下。我衷心地祝福向明永远青春，也祝福每位向明人都

拥有淋漓尽致的人生。

祝福
感言


